

IV-248 駅の空間設計における景観論的研究

東京工業大学 学生員 堀込 順一

1. はじめに

近年、公共空間のアメニティー向上に関する社会的要求が高まっている。駅においても、国鉄の分割民営化を契機として、いろいろなイベントや駅の改良などが各地で行なわれるなど、アメニティの向上に着手する動きが見られる。そこで本研究においては次の各点を目的とする。

- ①駅構内を特徴づける主な景観構成要素を、その機能上の相互関係をふまえながら、見る側（視対象）と見る側（視点・視点場）とに分類整理する
- ②視対象（となりうる要素）をパターン分類し、それぞれの景観的特質をふまえながら、視覚的に演出・強調する条件を設定する
- ③視点・視点場の成立条件を、見る側の時間的余裕という観点から検討し、視対象と視点の実際的な相互関係を把握する
- ④以上を踏まえ、駅構内の空間デザインの理論的枠組を構築する。

2. 駅構内の景観構成要素とその役割

1) 駅構内での「人間」「列車」「商業」の3つを、駅構内を景観的に特色づける代表的な景観要素としてとらえそれぞれ見られる側（視対象）と見る側（視点・視点場）の双方として位置づけ、現場の観察をふまえ次のように整理した。

- ・人間 見られる側（視対象）として：駅構内の人行動には反復したり類似したりする様子が見られる。
また、人間のふるまい（情景）には見ている人の情感に訴えることもある。これらは駅を特色づける視対象として位置づけられる。
見る側（視点）として：当面の行動とは直接関係のない対象を眺める時間的余裕をデッドタイムと名付けた。このデッドタイムはその人のおかれた状況によってさまざまに変化するが、駅での人間の行動とデッドタイムの位置づけが駅の空間設計の鍵となる。
- ・列車 見られる側（視対象）として：列車が駅に入出する様子は、旅情を演出する光景として特筆でき、駅構内の特徴的な視対象といえる。
見る側（視点場）として：列車の乗客は駅に降り立たなくても車窓から駅構内を見る。このとき列車は駅を見る視点場となりうる。
- ・商業 見られる側（視対象）として：商業は客を集めるために、見せようとする積極的な意図を反映した空間を作り出し、この空間が視対象になり得る。
見る側（視点場）として：商店のなかで客が品定めをするように目的的に物を眺める（視線を専有する）性格を持つ業種と、喫茶店やレストランなどのように特に視線を専有しないような性格の業種がある。後者は視点場として位置づけられる可能性がある。

2) 駅の景観要素を視対象を分類しその特質を解析した。視対象のなかで人々の情感に訴えるものは多くの人に認識され、昇華された形で写真に表現されていると考え、雑誌に掲載された写真から視対象の特質を分析した。またこれとは別に実地調査を行ないその他の視対象について分類と特質を調べた。これにより得られた視対象のパターンとその特質について整理したものを示す。（表1）

3) 駅の中や商業利用中の人の行動のなかで何かを眺める時間的余裕（デッドタイム）が発生することがある。このデッドタイムは、例えば滞留・待機のときは大きく、移動中の各瞬間は小さいものの移動時間全体では大きいといえる。このデッドタイムの発生状況について検討を行なった。その結果を表2にまとめた。

4) 駅構内には利用客の交通動線の通らない部分や、その他機能上利用されない空間（デッドスペースと

